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El 23 de julio del 2021 será una fecha que recordaremos 
con mucho dolor en Yucatán. En aquel funesto día, dos 
hombres y una mujer le arrebataron la vida a Teresa Aurora 

Vera Cuéllar y al oficial Raúl Adrián Couoh Aké; la primera fue 
apuñalada de muerte frente a su hija de un año de edad y el 
segundo fue golpeado y herido fatalmente con su propia arma 
en la vía pública.

Durante la mañana del pasado viernes, los yucatecos vimos con 
indignación el video que circuló en redes sociales en el cual se 
observaba a un agente de seguridad pública ser brutalmente 
agredido por unos individuos. El enojo pronto se convirtió en 
lamento pues, conforme pasaron las horas, nos enteramos 
de lo grave que fueron los siniestros actos cometidos por los 
agresores.

Momentos después de que circulara el video mencionado, se dio 
a conocer que el oficial Couoh Aké, de apenas 23 años, falleció 
en la T-1 del IMSS mientras era intervenido por personal médico.  
Los reportes indican que fue despojado de su arma y herido con 
la misma durante la riña lo cual le provocó la muerte. Además, 
las autoridades compartieron que quienes atacaron al joven 
policía antes habían asesinado a Teresa Aurora Vera Cuéllar, 
de 39 años de edad, en su domicilio. Según información de la 
Fiscalía estatal, los tres sujetos intentaron quitarle a su hija 
en la entrada de su casa y después la metieron al predio para 
golpearla y herirla mortalmente con un arma blanca.

Aunque se han difundido en redes sociales especulaciones sobre 
quién podría estar detrás de la ejecución, las autoridades aún no 
confirman ninguna de estas hipótesis.

De acuerdo con versiones oficiales, los asesinos dejaron el 
cuerpo de Teresa Vera Cuéllar en el domicilio junto con la bebé, a 
la cual no le hicieron ningún daño, y se dieron a la fuga. Durante 
la huida, el oficial Raúl Couoh los detuvo mientras patrullaba 
la zona pues consideró que se comportaban de manera 
sospechosa. Acto continuo, los individuos procedieron a matar 
al agente ya que pensaron que habían sido descubiertos.

Los tres asesinos fueron capturados poco después al intentar 
escapar de la ciudad en camión.

CERO IMPUNIDAD ANTE 
ASESINATOS VILES Y COBARDES

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Este suceso generó gran conmoción en nuestro 
estado pues fue un hecho extraordinario el 
que se privara de la vida, de forma dolosa y 
en la vía pública, a un policía. Por haber dado 
la vida en función de sus deberes, Raúl Couoh 
Aké será inmortalizado en la historia yucateca 
como un héroe.

Por otro lado, en Yucatán lamentablemente 
no somos ajenos a los feminicidios pues, 
conforme a información del Observatorio 
Ciudadano Nacional de Violencia, durante el 
presente año se han perpetrado 7 homicidios 
con características de feminicidio en el estado; 
aún más, algunas de las expresiones sociales 
más significativas que se han organizado en 
Mérida durante los últimos años han sido 
para exigir justicia por estos delitos contra las 
mujeres.

Teresa Aurora Vera Cuéllar quedó 
inmortalizada en la historia de nuestro estado 
y país por ser una víctima del gran mal que 
corroe a México: la violencia en contra de 
las mujeres. Las mexicanas y mexicanos, 
yucatecas y yucatecos, recordarán con dolor 
que su sangre fue derramada injustamente 
por viles cobardes.

Dada la crisis de inseguridad que aqueja al 
país, particularmente a entidades cercanas a 
nuestro estado, es poco probable que estemos 

exentos de estos actos de violencia. Por esto, 
es necesario reconocer la pronta reacción de 
nuestras autoridades ya que demostraron que 
en este estado no hay impunidad ni laxitud 
para los criminales.

Por lo pronto, no nos queda más que esperar 
para conocer los resultados del proceso 
judicial de los tres agresores, quienes son 
imputados por feminicidio y homicidio 
calificado contra servidor público. Esperemos 
no se politice este asunto para evitar cualquier 
violación al debido proceso de los acusados y 
se pueda ejercer plena justicia en contra de 
ellos y de quien o quienes resulten autores 
intelectuales, si fuese el caso.

Sin duda, esta es una tragedia que no 
olvidaremos en el estado. Tres individuos 
dejaron sin madre a tres menores de edad y 
le robaron la vida a un valiente joven policía. 
Los motivos aún no los conocemos, pero no 
existe razón suficiente para llevar a cabo 
estos deplorables actos. Afortunadamente, en 
Yucatán no se ha perdido la sensibilidad a la 
violencia y se percibió una expresión colectiva 
de rechazo y reprobación; debemos procurar 
esta sensibilidad pues solo cuando nos 
acostumbremos a estas expresiones violentas 
habremos perdido la paz y tranquilidad que 
nos caracteriza.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Fallece el diputado René Juárez Cisneros

Por Baltasar Barbolla

-Este lunes pasó a mejor vida 
mi querido amigo René Juárez 
Cisneros, coordinador de la 

bancada del PRI en la Cámara de 
Diputados, quien a lo largo de su 
carrera profesional se ganó el respeto 
de políticos de todas las ideologías 
por su compromiso y entrega al país. 
Si bien, sabíamos que su situación 
era complicada pues desde hace 
unas semanas había presentado 
complicaciones mientras se 
recuperaba del COVID-19, pensábamos 
que saldría avante por su condición 
de deportista. Desgraciadamente, 
sucumbió por las secuelas del 
coronavirus. –dijo con tristeza el 
político para comenzar nuestra 
tradicional plática semanal- Que nos 

sirva de lección a todos; no podemos 
bajar la guardia ya que nadie está 
exento de perecer por este virus.

-Recuerdo que el 21 de abril se 
anunció que el diputado Juárez 
Cisneros había dado positivo a 
COVID-19. Exactamente un mes más 
tarde, el 21 de mayo, se confirmó que 
fue necesario hospitalizarlo pues 
había tenido una recaída durante su 
proceso de recuperación. –intervino 
el analista- Cuando circuló ésta 
noticia, se empezaron a difundir 
falsos rumores sobre el presunto 
fallecimiento del legislador los cuales 
fueron desmentidos por su secretario 
particular, Arturo Abarca Acevedo, 
y por el coordinador de la bancada 

RENÉ JUÁREZ CISNEROS, 
COORDINADOR DE LA 
BANCADA DEL PRI EN LA 
CÁMARA DE DIPUTADOS 
FALLECIÓ VÍCTIMA 
DE COMPLICACIONES 
OCASIONADAS POR EL 
COVID-19.
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del PRI en el Senado, Miguel Ángel 
Osorio Chong.

-Así es, amigo analista. –asintió la 
empresaria- Desafortunadamente la 
intervención de los médicos no fue 
suficiente y, después de semanas de 
estar intubado y recibir tratamiento, 
falleció el reconocido legislador.

-No tuve la oportunidad de conocer en 
persona al diputado Juárez Cisneros, 
pero le tengo gran admiración por su 
amplia trayectoria en la política y por 
ser un representante activo de los 
afromexicanos en el país. A finales de 
la década de los ochentas y durante 
la década de los noventas, el difunto 
priista formó parte del gabinete de 
los gobernadores guerrerenses José 
Francisco Ruiz Massieu y Rubén 
Figueroa Alcocer, fue alcalde de 
Acapulco, su ciudad natal, diputado 
federal de la LVI legislatura y en 1999 
ganó la gubernatura de Guerrero. –
remembró la periodista

- ¿Siempre militó en el PRI? - preguntó 
uno de los amigos

-Sí. –respondió la periodista- De 
hecho, llegó a ser dirigente nacional 
del tricolor, aunque de manera 
provisional, tras la renuncia de 
Enrique Ochoa Reza en el 2018.  De 
igual manera, en el 2016 pidió licencia 
como senador para incorporarse al 
gabinete de Enrique Peña Nieto en 
la Subsecretaría de Gobierno de la 
Secretaría de Gobernación, cargo en 
el cual se desempeñó precisamente 

hasta el 2018. Su último cargo, 
como ya sabemos todos, fue el de 
coordinador de la bancada del PRI 
en San Lázaro durante esta LXIV 
legislatura.

-Es necesario destacar ésta última 
encomienda pues, a pesar de estar 
al frente de la fracción priista más 
reducida en la historia del Congreso 
Federal, logró mediante acuerdos y 
alianzas que el tricolor se mantuviese 
relevante en las discusiones y 
negociaciones de la Cámara. Esto 
solo pudo ser posible gracias a 
sus extraordinarias capacidades 
de negociación y al respeto que 
despertaba en los liderazgos de los 
demás partidos políticos. –afirmó el 
editorialista

-Coincido con lo que mencionas, 
amigo editorialista. –expresó el 
consultor- Este respeto que le 
tenía la clase política mexicana 
al exgobernador guerrerense se 
hizo sentir en los mensajes que 
compartieron para lamentar su 
muerte. El mismo Andrés Manuel 
López Obrador mandó su pésame a 
los familiares y amigos del difunto, 
de quien dijo haber sido adversario, 
pero no enemigo; además, nuestro 
presidente reconoció que le guardaba 
respeto y simpatía a Juárez Cisneros 
pues era persona que escaló desde 
abajo ya que provenía de una cuna 
humilde.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LA DIPUTADA YUCATECA, DULCE MARÍA SAURI RIANCHO, TATIANA 
CLOUTHIER, EL COORDINADOR DE LA BANCADA DEL PRI EN 
EL SENADO, MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG, Y CLAUDIA RUIZ 
MASSIEU, ENTRE OTROS PERSONAJES DE LA POLÍTICA NACIONAL 
ESTUVIERON PRESENTES EN EL ÚLTIMO ADIÓS AL POLÍTICO 
GUERRERENSE.

EL 21 DE ABRIL SE ANUNCIÓ 
QUE EL DIPUTADO JUÁREZ 
CISNEROS HABÍA DADO 
POSITIVO A COVID-19, UN MES 
MÁS TARDE, EL 21 DE MAYO, 
SE CONFIRMÓ QUE FUE 
NECESARIO HOSPITALIZARLO.
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-También de Morena, el dirigente 
nacional del partido, Mario Delgado, 
compartió su reconocimiento a 
René Juárez por siempre anteponer 
los intereses del país sobre los 
intereses de su partido, mientras 
que el coordinador de la bancada 
guinda en San Lázaro, Ignacio Mier, 
dijo haberlo conocido, apreciado y 
admirado. –comentó el analista- Solo 
menciono a algunos, pues personajes 
de la talla de Olga Sánchez Cordero, 
Porfirio Muñoz Ledo, Tatiana 
Clouthier y Ricardo Monreal también 
compartieron sus condolencias.

-Por otro lado, la coordinadora de 
la bancada del PRD en la Cámara de 
Diputados, Verónica Juárez, afirmó 
que el trabajo hecho por René 
Juárez Cisneros dejaría una huella 
permanente en la actual legislatura. 
Ahora bien, el coordinador del PAN 
en la misma Cámara, Juan Romero 
Hicks, publicó en sus redes sociales 
que el difunto legislador era una 
persona preocupada por México 
con quien luchó batallas desde que 
eran gobernadores hasta ahora en 
el Congreso federal. –informó la 
abogada- Por el dolor y admiración 
con la cual se expresó Romero Hicks 
de Juárez Cisneros en el homenaje 
luctuoso que hubo posteriormente 
en San Lázaro, parece ser que ambos 
tenían una estrecha relación.

-En el PRI no escasearon los mensajes 
por la muerte del exgobernador. El 
expresidente Enrique Peña Nieto 
rompió su habitual silencio para 
reconocer que René Juárez fue un 
político y servidor público destacado 
el cual dedicó su vida al bienestar 
de Guerrero y de México. Incluso el 
excandidato priista José Antonio 
Meade expresó que el guerrerense 
será recordado, entre otras cosas, 
por su entrega, compromiso y pasión 
por México.

-El dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, hizo mención de 
la entrega que René Juárez demostró 

por el partido y su firmeza en la 
defensa de México. Asimismo, Dulce 
María Sauri Riancho, presidenta de 
la Cámara de diputados y compañera 
de bancada del exgobernador, 
publicó un mensaje en redes en el 
cual admitía que extrañaría a su 
coordinador, al cual calificó como 
un hombre luchador, capaz y de 
compromisos con su familia y el país. 
–señaló la empresaria- Poco después 
de publicar su mensaje, la legisladora 
yucateca confirmó que el martes a 
las 11:30 AM se llevaría a cabo un 
homenaje luctuoso en el pleno de San 
Lázaro en honor a Juárez Cisneros.

-El homenaje en San Lázaro duró 
aproximadamente dos horas y 
asistieron la viuda e hijos de René 
Juárez. El féretro con el cuerpo 
fue colocado frente a la tribuna 
parlamentaria con dos grandes fotos 
del exgobernador detrás para recibir 
los aplausos de legisladores de 
todas las fuerzas políticas y guardias 
de honor a las cuales asistieron 
políticos de alto nivel como Héctor 
Astudillo y Emilio Gamboa Patrón. 
También participaron oradores para 
hablar sobre el fallecido priista y 
de estas intervenciones, como bien 
dijo nuestra amiga abogada, la más 
emotiva fue la de Romero Hicks 
quien despidió con voz quebrada a su 
amigo. –contó el analista

-Después del homenaje luctuoso en 
el recinto del poder legislativo, el 
cuerpo de Juárez Cisneros fue llevado 
a incinerar a una funeraria capitalina 
y al día siguiente fue trasladado 
a Chilpancingo donde el gobierno 
estatal le organizó otro homenaje 
luctuoso. Al finalizar, sus cenizas 
fueron llevadas a Acapulco donde 
descansará a lado de las cenizas de 
su madre. –compartió el político.

-Qué más podemos decir de René 
Juárez Cisneros cuando figuras 
políticas de primer nivel lo han dicho 
todo. El exgobernador y exlegislador 
guerrerense fue una persona 
congruente, capaz y entregada en 
cuerpo y alma al país. Estoy seguro 
de que la historia no lo olvidará 
pronto pues fue uno de los políticos 
mexicanos más profesionales 
y relevantes en las últimas tres 
décadas. –concluyó el editorialista- 
Su cuerpo e intelecto ya no están 
con nosotros, pero su legado servirá 
de inspiración para las generaciones 
venideras.

DESCANSE EN PAZ, 
RENÉ JUÁREZ CISNEROS. 
EXGOBERNADOR 
Y EXLEGISLADOR 
GUERRERENSE, PERSONA 
CONGRUENTE, CAPAZ Y 
ENTREGADA EN CUERPO Y 
ALMA AL PAÍS.
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OPINIÓN OPINIÓN 

El primero, Ulises Ruiz, gobernó tan mal Oaxaca y 
dividió tanto a su partido que virtualmente le entregó 
el poder ejecutivo de su estado a un sucesor surgido 

de la oposición que finalmente resultó igual o peor que 
él. Fue un gobernante autoritario y ahora dice que quiere 
defender a la democracia.

El segundo, Fernando Lerdo de Tejada, utilizó la tribuna 
de la Cámara de Diputados, se dice que por órdenes de su 
entonces suegro, para tratar de impedirle la entrada al país 
a Madonna porque, según él, la Reina del pop promovía “los 
antivalores más agudos, tales como el homosexualismo, el 
lesbianismo, las prácticas sodómicas […] la proclividad al 
vicio y las malas costumbres”.
 
Y el tercero, Alito Moreno, prefirió abandonar a sus paisanos 
y la gubernatura que durante años tanto ambicionó para 
dirigir a su partido hacia la derrota que los votantes le 
propinaron el pasado 6 de junio. Su cinismo es tal que, 
pese a haber acabado con lo que quedaba de su partido, se 
niega a renunciar a la presidencia priista y pretende liderar 
a los próximos diputados federales del PRI.

Estos son los Tres Chiflados que pretenden refundar, 
reorganizar y redireccionar, resucitar diría yo, al que 
durante 71 años fue el partido político dominante en 
México.

Nació como el Partido Nacional Revolucionario (PNR) y fue 
fundado desde el poder en 1929 por un grupo de militares 
liderados por el entonces hombre fuerte y “Jefe Máximo de 
la Revolución”, el expresidente Plutarco Elías Calles.

No solo nació desde el poder, sino que fue concebido para 
mantenerlo en las manos de quienes finalmente ganaron 
la guerra civil que se inició después del asesinato de 
Francisco I. Madero, en febrero de 1913.

En 1938 se refundó como el Partido de la Revolución 
Mexicana (PRM) y en 1946 como el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI).

Los 13 presidentes que tuvo México de 1932 a 2000 
pertenecieron a alguna de sus tres versiones.
 
De 1929 hasta 1989 todas las gubernaturas estuvieron en 
manos priistas y hasta 1997 el PRI tuvo la mayoría absoluta 
en el Congreso.

Y, hasta 1988, cualquier persona que aspirara a desarrollar 
una carrera política, se afilió al PRI sin que le molestara 
en lo más mínimo que los gobernantes priistas, tanto 
federales como locales, hayan sido antidemocráticos, 
represores y hasta asesinos.

Ni los sangrientos eventos de 1952, 1968 y 1971, entre 
otros, que resultaron en cientos de muertos a manos de 
policías y soldados, motivaron a que no ingresaran al PRI 
personajes como Cuauhtémoc Cárdenas, Muñoz Ledo, 
Ebrard, Bartlett y López Obrador, por mencionar a algunos.

Los que lo abandonaron a partir de 1987 lo hicieron porque 
aceptaron que ya no tenían futuro político en ese partido, 
no porque de repente descubrieran que lo suyo era la 
democracia.

Derrotado en las elecciones presidenciales de 2000 y 2006, 
el PRI ganó de nuevo con Peña Nieto la de 2012, para otra 
vez perder, de manera catastrófica, la elección de 2018 en 
donde su candidato, que ni era priista, quedó en el tercer 
lugar. Como resultado de la elección de julio de 2018, el PRI 
quedó reducido al tercer lugar en el Senado y al quinto en 
la Cámara de Diputados.

Dudo que alguno de estos Tres Chiflados sea capaz de 
salvar al PRI. Mejor papel que este trío lo harían Larry, Moe 
y Curly.

NINGUNO DE LOS TRES CHIFLADOS 
PODRÁ SALVAR AL PRI

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Ulises Ruiz, Fernando Lerdo de Tejada y Alito 
Moreno, son los Tres Chiflados que pretenden 
refundar, reorganizar y redireccionar, al que 
durante 71 años fue el partido político dominante 
en México.
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OPINIÓN 

Pues… ¡sucedió! Habrá Consulta Popular. Incluso entre 
la lamentable polarización de la opinión pública, 
podemos conversar de lo que para la ciudadanía 

representa este ejercicio, que de hecho ocurrirá y nos 
costará más de 500 millones de pesos, tomados de 
nuestros impuestos.

Aprovechémosla para tomar elementos frescos para ver, 
evaluar o juzgar el comportamiento y desempeño de las 
autoridades que intervienen y aquellas que pretendan de 
alguna manera usar lo que resulte a partir del domingo 1 
de agosto en la noche. Otros/as actores políticos, sin cargo 
actual, no ameritan malgastar en este momento la lupa, 
aunque de que lo usarán, ¡lo usarán! Pero las autoridades, 
por tener un cargo por el que les pagamos, no deberían.

Hice un análisis más extenso (ver en facebook.com/
dr.jorge.valladares) como consultor y especialista. 
Comparto aquí desde mi óptica de ciudadano, lo que creo 
más útil sobre la mal llamada “consulta popular sobre los 
expresidentes”, eufemística y técnicamente designada 
Consulta Popular 2021. Describo la situación que veo, lo 
que la ley establece y algunas opiniones que tengo; la 
intención es que conversemos sobre el tema y hallemos 
sentido a este ejercicio.

Situación Observable

El domingo 1 de agosto de 2021 se llevará a efecto la 
Consulta Popular 2021. La pregunta será:

¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las 
acciones pertinentes, con apego al marco constitucional 

y legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de 
las decisiones políticas tomadas en los años pasados por 
los actores políticos encaminado a garantizar la justicia y 
los derechos de las posibles víctimas?

La consulta fue solicitada por el Presidente de la República. 
Cuando era candidato, propuso hacer un gobierno 
radicalmente diferente a sus antecesores, incluyendo 
en varios de sus discursos la posibilidad de juzgarlos y 
castigarlos. Ya electo generó ejercicios que también fueron 
llamados consultas (sin serlo).

El año pasado se iniciaron intentos de solicitar esta 
consulta por vía ciudadana; no prosperaron. La petición 
de esas personas y la del Presidente usó básicamente 
el mismo documento, expresando como motivo general 
desastres humanos, sociales y nacionales sufridos por el 
país durante 30 años, como resultado de actos voluntarios 
y racionales por parte de quienes lo gobernaron. Igual 
se indica que aplicaron mecanismos de encubrimiento e 
impunidad, así como acuerdos tácitos de protección entre 
presidentes entrantes y salientes.

Los motivos particulares sobre cada expresidente fueron:

- Carlos Salinas. Crecimiento de las diferencias económicas 
y sociales entre ricos y pobres, así como la entrega de 
cantidad sin precedentes de bienes públicos a particulares.

- Ernesto Zedillo. Privatización de bienes nacionales y 
adjudicar al conjunto de mexicanos deudas privadas por 
552 mil millones de pesos.

CONSULTA 2021
Juicio Ciudadano a Autoridades Actuales

Por: Jorge Valladares Sánchez * 
dr.jorge.valladares@gmail.com 
@DrJValladares en Twitter 
@dr.jorge.valladares en Facebook 
Dr. Jorge Valladares en Youtube 
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- Vicente Fox. Intervenir en el proceso electoral 
para impedir el triunfo de la oposición.

- Felipe Calderón. Una estrategia militar 
que exacerbó la violencia y multiplicó las 
zonas del territorio nacional bajo el control 
de bandas delictivas, y la irresponsabilidad 
o complicidad al tener como Secretario de 
Seguridad Pública a García Luna.

- Enrique Peña. Procedencia desconocida 
de grandes cantidades de dinero en su 
campaña y complicidad en la entrega de 
dinero a legisladores del PAN para aprobar 
propuestas. 

En la solicitud (y varios discursos) López 
Obrador expresa que él votaría por NO 
someter a los expresidentes a proceso, bajo 
un idea de enfocarse al futuro y no repetir el 
pasado, afirmando que “la venganza no es su 
fuerte”. La pregunta que propuso fue:

¿Está de acuerdo o no con que las autoridades 
competentes, con apego a las leyes y 
procedimientos aplicables, investiguen y en 
su caso sancionen la presunta comisión de 
delitos por parte de los expresidentes Carlos 
Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de 
León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón 
Hinojosa y Enrique Peña Nieto antes, durante 
y después de sus respectivas gestiones?

La gran diferencia entre ambas preguntas fue resultado 
de que la SCJN la aceptó como constitucional por 6 votos 
contra 5, a pesar de que el proyecto de la ponente era 
rechazarla por un “concierto de inconstitucionalidades”. 
Posteriormente con 8 de 11 votos a favor se aprobó la 
modificación a la pregunta. El Ministro Presidente de la SCJN 
ha declarado que la consulta no es contra expresidentes, 
que se redactó con ambigüedad, conscientemente, para 
evitar un problema de inconstitucionalidad.

El Congreso convocó a la realización de la consulta popular, 
poniéndola a cargo del Instituto Nacional Electoral (INE), 
le dieron 15 días para llevarla a cabo y difundirla, aunque 
desde 4 meses antes ya se habían iniciado los preparativos. 
El INE solicitó un presupuesto de mil quinientos millones 
de pesos para la consulta; le fue negado. Declaró que la 
realizarían con 522 millones tomados de su presupuesto 
normal del 2021 y que instalarán 57,138 mesas receptoras, 
a diferencia de las 162,570 casillas de la elección federal 
inmediata.

Aspectos Jurídicos

La Constitución Mexicana establece que “la imposición 
de las penas … son propias y exclusivas de la autoridad 
judicial” (art. 21); que el Congreso tiene facultad para 
expedir “… La legislación que establezca los delitos y las 
faltas contra la Federación y las penas y sanciones que por 
ellos deban imponerse…” (art. 73 XXI b). Y “corresponde al 
Ministerio Público de la Federación la persecución, ante 
los tribunales, de todos los delitos del orden federal…” 
(art. 102).

La consulta popular se establece en una 
reforma de agosto de 2012, se concreta en la 
Ley Federal de Consultas Populares (LFCP), de 
marzo de 2014 y se modifica en la Constitución 
el 20 de diciembre de 2019. Faculta al 
Presidente a utilizarla para el sistema 
nacional de planeación democrática y el plan y 
los programas de desarrollo nacional (art. 26) 
y establece que deben aplicarse sobre temas 
de trascendencia nacional, puntualizando 
que para que el voto de la ciudadanía obligue 
a las autoridades debe participar al menos el 
40% de la lista nominal. 

La LFCP define a la consulta como el 
instrumento para que la ciudadanía votando, 
tome parte de las decisiones de los poderes 
públicos, estableciendo este acto como 
un derecho y una obligación. Respecto a la 
pregunta, esta ley ordena a la SCJN asegurarse 
de que la pregunta sea expresada en lenguaje 
sencillo y comprensible.

Aristas Sociales

Por primera vez, ahora sí, en la historia 
de México, se llevará a cabo una Consulta 
Popular, lo cual para personas como yo 
podría ser una excelente noticia, todo un 
laboratorio, una manjar a paladear, un anhelo 
materializado. Pero… no es simplemente así.

En las leyes de los estados tienen más tiempo de existir 
los Mecanismos de Participación Ciudadana (MPC), pero se 
han utilizado apenas en pocas decenas de casos locales. 
Es de entenderse que mucha gente no sepa que existen, 
y si lo sabe, no sepa para qué o cómo funcionan, y si lo 
sabe, no tenga interés o claridad del potencial de estos 
instrumentos para propiciar que, luego de votar por una 
persona para que administre lo público o nos represente, 
aún podamos decirle lo que sí o no debe hacer con nuestros 
recursos y leyes. Y aunque sepa que existen, cómo usarlos 
y su potencial, no tenga entre sus prioridades hacer algo 
al respecto. 

Y es que un MPC es el instrumento que la ley contempla 
(como quiera que lo regule) para que la ciudadanía 
participe directamente en decisiones muy importantes de 
la gobernanza. Por ejemplo, las grandes obras públicas 
(plebiscito), los cambios en la ley (referéndum), las 
acciones del gobierno en algún tema trascendental para 
“todos” (consulta popular), el destino de los recursos 
públicos (presupuestos participativos) y otros más. 

El poco uso de los MPC también se explica porque el 
conjunto de ciudadanos/as que lo soliciten deben ser del 
2 o más porciento de votantes y el resultado sólo obliga 
a quien gobierna a obedecer la decisión si la gente que 
participa representa un porcentaje de población que anda 
del diez al cincuenta por ciento. 

O sea, difícil que la ciudadanía esté enterada, que alcance 
el porcentaje para solicitarlo y que participe el porcentaje 
necesario para que sea obligatorio acatar lo que elija la 

¡Nadie sabe lo que 
tiene, hasta que lo 
usa! Aquí está la 

Consulta Popular, 
usémosla como 

una oportunidad 
de Juicio Ciudadano 

hacia nuestras 
autoridades, lo que 
han hecho y lo que 
hacen. Y, tal vez, 

algo cambie en lo que 
hagan en adelante.



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN   

gente. Incluso en elecciones federales en promedio han 
votado 58 de cada 100 electores, siendo más cuando se 
elige Presidente (65%) que cuando no (52%).

Ruta Ciudadana

Las aristas de este asunto no permiten que sea simple. Así 
que puntualizo lo que está a la vista frente a la Consulta 
Popular 2021.

En principio muchos intereses políticos y partidistas, que 
igual se procurarán atender por las personas involucradas, 
sea cual fuere el porcentaje que participe o el resultado que 
se obtenga, y lo mismo hubiera ocurrido si no se llevaba a 
cabo la consulta. Pero eso, para la ciudadanía habría de ser 
poco relevante.

Sin duda, la gran mayoría de mexicanos/as tenemos 1 
y 1000 temas que reclamarle a los actores políticos del 
pasado y el presente. Y coincidiríamos en aplicar castigos 
justos para los abusos y traiciones que hayan cometido, tal 
vez incluso por sus errores y deficiencias, que todos tienen 
por incompetencia o hasta por ser humanos. Y también 
en que las autoridades reciben sueldos altos de nuestros 
impuestos y deberían a cambio cumplir en el máximo 
grado posible sus obligaciones o irse si no pueden con 
ello, especialmente en los temas de justicia, seguridad y 
uso de los recursos públicos. Pero todo eso no es parte de 
la Consulta y seguiremos esperando vías y momentos para 
que empiece a pasar.

Para la ciudadanía, considero, la Consulta Popular 
representa ahora al menos cuatro aspectos aprovechables:

1. Poner a funcionar un mecanismo que está en ley 
para tomar decisiones que obliguen a quien gobierna 
a considerar su parecer. Esto se llama Democracia 
Directa. En este caso no servirá para algo tangible y 
benéfico, pero queda a disposición nuestra.

2. Datos para conocer, si queremos, el comportamiento 
de nuestras instituciones. Revisando cómo evolucionó 
el tema desde una propuesta de candidato hasta el 
galimatías sobre el que podemos votar el 1 de agosto.

3. Todo un escenario para seguir observando el 
comportamiento político. Podremos ver quiénes y 
cómo asumen como triunfo cualquier resultado que se 
dé. Podremos saber y exigir (o no) que se haga algo con 
respecto al resultado.

4. Tenemos un escenario de unos días para reflexionar 
sobre participar o no, opinar o no, y valorar nuestras 
reflexiones y acciones al calor de los resultados y de 
las acciones políticas y administrativas que vengan en 
secuencia (no necesariamente en consecuencia).

Es claro que aún en el caso ideal de que nos volquemos 
a votar, como si fuera al menos una elección intermedia, 
y superemos ese 40% y sea una fiesta democrática la 
experiencia, las autoridades harán lo que consideren, sea 
que gane el SÍ o gane el NO. Esto por tres razones:

- Para perseguir delitos no hay pertinencia de consultar. 
El Ministerio Público pudo, puede y podría hacerlo en 

cualquier momento, con, sin, contra o en nombre de la 
consulta. ¿Lo hará algún día? Mientras no lo haga, ningún 
juez está obligado a nada. Lo mismo podemos decir de los 
congresos que han visto pasar tantas cosas, sin llamar a 
nadie a juicio político.

- Por vueltas que le demos a la pregunta y brillante 
y consensada que sea nuestro entender, no significa 
ninguna obligación de hacer algo específico para autoridad 
alguna si gana el SÍ. Y si gana el NO, menos. Pero a la vez 
tampoco impide cosa alguna respecto a las obligaciones 
que deberían cumplir, por lo cual, mal harían en escudarse 
en ese resultado.

- Si a cualquier autoridad se le ocurriera ejercer alguna 
de sus funciones aludiendo al resultado de la consulta, 
sería completamente a su criterio la elección de la acción 
pertinente, el proceso adecuado, la decisión política a 
considerar, el periodo del pasado, el/la actor político, la 
forma de garantizar justicia y las posibles víctimas. Lo 
único que tendría claro tan valerosa, pero confundida, 
autoridad sería que debe hacerlo en apego al marco 
constitucional y legal y atendiendo a los derechos de esas 
víctimas. Cosa que en nuestra historia muy pocas veces ha 
bastado para que a víctima alguna, cualquier autoridad, le 
garantice sus derechos, y ¡justicia, menos!

Mi conclusión la digo compartiendo lo que haré este 
domingo 1 de agosto, con acento en mi ser papá y 
ciudadano. Este domingo, como cuando voy a votar y como 
en las dos ocasiones en las que me tocó ser árbitro estatal 
en las elecciones, les contaré a mis hijas en casa lo que 
está pasando y lo que haré.

Saldré temprano e iré a la mesa receptora que me 
corresponde. Agradeceré a los/as funcionarios su 
atención. Votaré por el SÍ, porque esa pregunta además de 
ambigua y subjetiva, también es algo que deseo que llegue 
a pasar, a diario en mi País. Y añadiré en la papeleta, sin 
invalidar mi voto, las siguientes palabras:

SÍ estoy de acuerdo en que la Consulta Popular se llegue a 
usar para que la ciudadanía pueda decidir temas que son 
relevantes, que las autoridades hagan lo que se les paga 
por hacer y que se castigue a toda persona que viola la 
ley o traiciona su encargo. NO estoy de acuerdo con esta 
forma en que desperdiciaron el mecanismo, el dinero y la 
esperanza de México.

Jorge Valladares, Ciudadano Mexicano.

¡Nadie sabe lo que tiene, hasta que lo usa! Aquí está la 
Consulta Popular, usémosla como una oportunidad de 
Juicio Ciudadano hacia nuestras autoridades, lo que han 
hecho y lo que hacen. Y, tal vez, algo cambie en lo que 
hagan en adelante.

--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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La  simplificación de la historia sobre el origen de la 
nación mexicana pretende hacer creer que mexicas 
salieron de Aztlán y peregrinaron casi dos siglos hasta 

llegar al lago de Texcoco donde fundaron Tenochtitlan en un 
islote deshabitado en el que vieron un águila devorando a una 
serpiente.

Sin embargo, los hechos documentados por cronistas tejen 
una trama mucho más complicada.

Efectivamente, los mexicas o aztecas migraron al Valle de 
México, donde ya existían varios asentamientos. Entre los 
más grandes estaban Azcapotzalco y Culhuacán. El primero 
fue fundado por tepanecas y el segundo, por toltecas.

Cuando llegaron los mexicas, hacia 1215, encontraron 
resistencia. Trataron de quedarse en Atizapán y Chapultepec, 
de donde fueron expulsados. El que se asentaran en islotes 
fue un último recurso. La dominación que eventualmente 
lograrían sobre la región tuvo que ver con su capacidad de 
establecer alianzas e integrarse en linajes existentes.

En 1367, ayudaron a Tezozómoc, señor de Azcapotzalco, a 
conquistar Culhuacán. Sin embargo, cuando Maxtla, uno 
de los hijos de Tezozómoc, usurpó el poder a la muerte de 
su padre y secuestró y mató a Chimalpopoca, señor de los 
mexicas, éstos formaron una alianza con Texcoco y Tlacopan 
(Tacuba) para oponerse a la dominación tepaneca.

Azcapotzalco fue conquistada en 1428. Según algunas 
versiones, Maxtla fue capturado y degollado por 
Nezahualcóyotl, señor de Texcoco. Lo cierto es que dicha 
alianza –la Triple Alianza– se convirtió en la base del imperio 
Azteca.

Fue durante el reinado de Itzcóatl cuando se transformó 
la narrativa del pasado de ese pueblo –incluido el mito de 
Aztlán– y se creó la cosmovisión mesoamericana, tutelada 
por la Leyenda de los Cinco Soles o cinco etapas de la Tierra. 

Con Moctezuma Ilhuicamina, sobrino y sucesor de Itzcóatl, 
se dio la expansión del imperio. El huey tlatoani sometió a 
Tlatelolco, Chalco, Tepeaca y otras ciudades y extendió los 
dominios de los aztecas en una zona que comprende partes 
de los actuales estados Guerrero, Puebla, Hidalgo y Oaxaca, 
exigiendo tributo a todos los pueblos conquistados.

Posteriormente, Axayácatl intentó expandirse a lo que es 
hoy Michoacán, pero ahí los aztecas se toparon con los 
purépechas, un pueblo tan guerrero o más que ellos, y fueron 

derrotados en Taximaroa –ciudad 
Hidalgo–, en la que se considera 
la mayor batalla del México 
prehispánico, hacia 1476. Nunca 
más podrían los de Tenochtitlan 
contra los de Tzintzuntzan y sus 
feroces guerreros, que iban al 
campo de batalla con el cuerpo 
pintado de negro, en honor de 
Apatzi, el dios de la muerte. 

Todo esto ocurrió antes de la 
llegada de los españoles al Valle 
de México. Y así como los aztecas 
–que formaron alianzas para fincar 
su dominio sobre una región que, 
según el cronista Chimalpahin, 
estaba habitada desde el año 670–, 

igual hicieron los conquistadores ibéricos para someter a 
aquéllos.

La historia de México no es binaria, de mexicas contra 
españoles, buenos contra malos. Es la historia, como la de 
muchos países del mundo, de alianzas políticas y económicas, 
que consolidan imperios, y traiciones y guerras, que los 
destrozan.

En 1521, año de la caída de Tenochtitlan, no existían ni México 
ni España. Cuando los aztecas se batían a muerte con los 
purépechas apenas se estaban integrando los reinos de 
Castilla y Aragón.

Los mexicanos somos producto de una fusión, ciertamente 
poco pacífica en sus orígenes, pero ya muy integrada, como 
los platillos de la cocina española que llevan jitomate y los 
de la nuestra que llevan limón. Conversamos en castellano 
–un idioma que se debe al latín, al árabe y al euskera–, pero 
nuestro hablar está salpicado de nahuatlismos.

Hurgar en la historia, buscando viejas rencillas, es un 
sinsentido, como es transformar por decreto la Noche Triste 
(triste para Hernán Cortés, se ha entendido siempre) en 
“Noche Victoriosa”.

Si a esas vamos, los habitantes de Culhuacán, –los colhuas, 
primeros en llegar al Valle de México– tendrían derecho 
a recibir disculpas por la conquista de 1376, igual que los 
de Azcapotzalco, por la de 1428. Usemos la historia para 
aprender sobre nuestros orígenes, no para hacer política con 
ella.

OPINIÓN OPINIÓN 

¿Y con los colhuas 
quién se disculpará?

Por Pascal Beltrán del Río

Usemos la historia 
para aprender 
sobre nuestros 
orígenes, no para 
hacer politiquería 
con ella.
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El 12 de octubre de 2018 en redes 
sociales se desató un debate/
polémica entre la “no primera 

dama”, Beatriz Gutiérrez Müller y el 
periódico El Universal, pues en la 
página www.eluniversal.com.mx, en 
la Columna Bajo Reserva, se citó este 
texto: “cómo fue el regreso del menor 
López Gutiérrez Jesús Ernesto, a sus 
actividades escolares y cómo se movía 
dentro del Instituto tras haberse 
fracturado la tibia y el peroné” Esto, 
enfadó a la madre del pequeño quien 
de inmediato escribió en su Twitter, 
“#ConLosNiños,No” en protesta por la 
publicación.

El medio asumió su responsabilidad, 
se disculpó y prometió nunca más 
incluir en sus géneros periodísticos 
alusiones a niños y niñas.

La frase, Con los niños No, quedó 
“patentada” por la Transformación de 
4ª mientras dure el sexenio, que en la práctica es mera 
retórica perversa de la familia López Gutiérrez, pues en la 
realidad, lo que menos importa a Andrés Manuel y secuaces 
es la vida, bienestar, protección, cuidados, protocolos de 
salud y calidad de vida de la infancia.

Desde el inicio de este fallido gobierno, 1 de diciembre de 
2018, todos sus actos y acciones van contra la población, 
aludiendo a la peregrina austeridad republica (suspensión 
de dinero público para las actividades cotidianas y de 
bienestar social) pues sus primeras acciones fueron 
eliminar, desaparecer las guarderías infantiles en donde 
los padres, empleados públicos, confiaban a sus pequeños 
para socializar, dormir, alimentarse, educarse para iniciar 
su vida académica.

Esto dañó a miles de familias, cuya madre y algunos casos, 
el padre, tuvieron que renunciar y/o fueron despedidos 
injustamente, perdiendo empleos y salario, para cuidar en 
casa a sus hijos.

Eso no le importó a López Obrador, quien se jactaba de 
haber terminado con la mala burocracia, pues para él todo 
servidor público es corrupto (menos su T4a), sin importar 
que sus decisiones no sólo afectaran a la cabeza de familia, 
sino la salud, desarrollo, capacidades psicomotoras de los 
pequeños. ¿Con los niños no, Beatriz?

Otra decisión unilateral de El Peje, fue desaparecer los 
centros comunitarios rurales o semi rurales de salud, 
en donde las familias de menores ingresos económicos 

(pobres y pobres extremos) sólo tenían como opción para 
la atención de la salud, los consultorios gratuitos, en 
donde desde los adultos mayores hasta los bebés eran 
atendidos, atesoraban su historial médico, protocolo, 
medicación y urgencias.

Esto tampoco le importó al inquilino de Palacio Nacional, 
y menos a la Señora Gutiérrez Müller, que aun rechazando 
la responsabilidad oficial (por ser esposa del Jefe del 
Ejecutivo) de velar por la seguridad social y médica de 
los niños del país. Evadió su compromiso ético, moral y 
social imponiendo a interpósita persona para encabezar 
las actividades del Sistema Nacional para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF), Rocío García Pérez, un “florero” 
inútil que ni beneficia, ni perjudica, sino todo lo contrario a 
la niñez mexicana. ¿Con los niños no, Beatriz?... ¿y luego?

¡Pero falta lo peor!

De todos es conocido que la austeridad republicana 
(menos para los proyectos faraónicos, perversos e inútiles 
de Andrés (Tren Maya, Refinería Dos Bocas y Central 
Avionera de Santa Lucía) afecta principalmente al sector 
salud. Redujo de los presupuestos de egresos 2020 y 
2021, partidas esenciales para el blindaje, adquisición de 
medicamentos, insumos, infraestructura, emergencias, 
COVID 19, gastos fundamentales para el personal de salud, 
su protección individual ante la pandemia, etcétera.

Pero en lo que sí no tuvo ma… fue en haber ordenado 
la suspensión, desde marzo de 2019, del suministro de 
medicamentos oncológicos pediátricos, quimioterapias, 

No que, #conlosniños no, Beatriz
Por: Luis Repper Jaramillo.*
lrepperjaramillo@yahoo.com
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protocolos, tratamientos y atención 
especializada para niños con 
cáncer.

No sólo daña la vida y provoca 
fallecimiento, sino trastoca, 
desgarra, desgasta la tranquilidad 
de las familias, quienes han 
superado la desgracia agrupándose 
en varios colectivos, asociaciones, 
frentes, grupos, que legal y 
moralmente luchan contra la 
enfermedad de sus amados y la 
intransigencia, “valemadrismo”, 
indiferencia, irresponsabilidad 
de López Obrador, Jorge Alcocer, 
Hugo López Gatell, Zoé Robledo, 
Rocío García Pérez, Rosario Piedra 
Ibarra, la Cámara de Diputados, la 
Secretaría de Hacienda, etcétera, 
pues a pesar de varias reuniones 
con las  autoridades, todo queda en 
promesas, compromisos, excusas y justificaciones, porque 
el problema no sólo continúa, sino que avanza, con más 
detecciones, muertes y desgaste de los involucrados.

Páter familia han agotado todas las instancias, incluso 
se manifestaron frente a Palacio Nacional, y el sujeto que 
cohabita ahí, no los peló, ¡vamos! ni siquiera asomó la 
nariz, pues lo sacaría de su zona de confort. Ni el absurdo 
“florero” de Salud, Jorge Alcocer atiende los reclamos, ¿será 
por incapacidad, indiferencia, vejez, “para evitar la fatiga” 
o porque su amo, López Obrador lo impide, aduciendo “deja 
que las cosas pasen, por cansancio los venceremos”.

… Y llegó lo peor. El 1 de julio de 2020 los chairos de Morena, 
desde López Obrador hasta sus pejezombies, aduladores, 
celebraban jubilosos los dos años del triunfo de aquel en 
la elección presidencial. Momento que aprovechó Beatriz 
Gutiérrez Müller, para subir en su cuenta de Twitter un 
texto festivo por tan “notable acontecimiento”. Ipso facto, 
las redes sociales reaccionaron rechazando el torpe 
mensaje, pues para “ellos” era día de fiesta.

Sin embargo, la “no primera dama” (título indignante), 
recibió muestras de repudio, ira, desprecio, recordándole 
que su frase #con los niños no, sólo era palabrería, pues 
desde 2019, su marido había ordenado la suspensión de 
todos los protocolos de atención médica a los niños con 
cáncer.

Con ese mensaje virtual, Gutiérrez Muller mostró su 
desprecio por los pequeños enfermos.

Entre las respuestas honestas, sentidas, humildes, 
desesperadas de los cibernautas, un padre inconsolable 
por ver que su hijo se consume en la cama del hospital 
le dijo, “para motivar la reanudación de los protocolos, le 
suplico reunirse con los padres de familia que estamos 
desesperados, impotentes ante la indiferencia oficial”

Como única respuesta, Gutiérrez Muller texteó, “no soy 
médico, a lo mejor usted sí. Ande, ayúdelos”. Despreciable, 
infame actitud, miserable respuesta, que acusó mensaje 
de recibido “mientras hoy unos se llenan de júbilo por los 

triunfos, hoy muchos corazones 
se llenan de tristeza ante el 
olvido, la falta de compromiso 
y responsabilidad para resolver 
este problema; pero también 
nos OFENDE profundamente la 
respuesta frívola y deshumanizada 
de la señora Beatriz Gutiérrez”

Días después del estúpido mensaje, 
tratando de enjugar su torpeza, la 
Muller en el mismo espacio ofreció 
disculpas, ya no válidas, la bajeza e 
insulto estaban dados.

Sólo para que la señora de Palacio 
Nacional sepa que el problema 
de los niños con cáncer no es “un 
catarrito”, la Asociación Mexicana 
de Ayuda a Niños con Cáncer 
(AMANC) le informa que, de enero 
de 2019 a septiembre de 2020 han 

fallecidos en México 1,700 niños y niñas, por la indiferencia 
a los protocolos médicos pediátricos, a la austeridad 
republicana y desinterés de atender el problema por 
parte de su esposo, de Jorge Alcocer, Zoé Robledo; por  
no distribuir los medicamentos oncológicos, la quita de 
quimios. Irresponsabilidad de un gobierno (Transformación 
de 4ª) insensible, mediocre, incapaz y corrupto.

El señor Israel Rivas, padre de un pequeño encamado, 
confirmó la cifra de 1,700 pequeños fallecidos y se 
cumplen (24 de julio) mil días (1,000) de la suspensión de 
las quimios. “Los medicamentos oncológicos pediátricos 
no están en los hospitales, no se han aplicado a los 
pacientes” ¡para qué presumen de su compra, si no llegan 
al destinatario! Concluyó, Rivas.

La propia AMANC notifica que de septiembre del año pasado 
a esta fecha se reportan 4 mil 273 casos detectados y 3 
mil 204 diagnosticados en fases avanzada y/o terminal. 
Lamenta que cada 90 minutos se diagnostica un nuevo 
caso y cada 4 horas fallece un niño o niña por cáncer.
En lo que va del fallido sexenio de López Obrador sigue la 
escasez, ausencia de tratamientos, medicinas y proceso 
de quimio.

En días pasados, tanto López como Alcocer, estúpidamente 
festinaron que “habían comprado” (sólo el anuncio) los 
medicamentos oncológicos suficientes. Celebración 
vergonzante, pues mientras alharaqueaban, al menos un 
niño moría de cáncer por falta de atención especializada.
Para restregar la ineficiencia de la Transformación de 4ª, 
el INEGI reveló el 4 de febrero pasado, “Día Mundial del 
Cáncer” que entre enero y agosto de 2020 se registraron 
en México 683 mil 823 defunciones, de las cuales 9% 
causada por tumores (cáncer) malignos (60,421), falta por 
sumar las cifras de agosto 2020 a julio 2021. ¿Algo para 
festinar, Andrés, Jorge, Hugo, Zoé?

--------------------------------------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales 
grupometropoli.net, radioexpresionmexico.com, 
mexiconuevaera.com, revistaperfiles.com, pausamx

La AMANC notifica que de 
septiembre del año pasado 

a la fecha se reportan 4 mil 
273 casos detectados y 3 mil 
204 diagnosticados en fases 

avanzada y/o terminal, cada 90 
minutos se diagnostica un nuevo 
caso y cada 4 horas fallece un 

niño o niña por cáncer.
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“En el PAN Yucatán nos sumamos al 
exhorto hecho por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, y desde los 

gobiernos locales se impulsará una 
agenda para apoyar la igualdad de 
condiciones tanto en mujeres como 
hombres”. 

“Combatir y erradicar todo tipo de 
violencia en contra de las mujeres 
no debe ser la excepción en los 
ayuntamientos panistas y por eso se 
impulsarán acciones para acabar con 
ese flagelo social”, sentenció Asís Cano 
Cetina, presidente del PAN Yucatán, 
al encabezar el evento “Firma de 
Compromiso para hacer equipo con las 
mujeres”, en el que participaron las y 
los presidentes municipales electos del 
Partido Acción Nacional.

“Dentro de los principios del PAN hay 
uno que es básico para el equilibrio 
social y crecimiento económico justo: 
La dignidad de la persona. Y esto 
significa que tanto las mujeres como 

los hombres forman parte fundamental 
de la sociedad y no solo los gobiernos 
emanados del PAN, sino cualquier 
otro, están obligados a generar las 
condiciones necesarias para el sano 
desarrollo, con leyes justas, sensibles 
y que fomenten la dignidad de la 
persona”, subrayó el dirigente panista. 

Destacó que para los gobiernos 
panistas es y será prioridad contar con 
los programas y acciones necesarias 
para garantizar a las mujeres no solo 
igualdad de condiciones, sino los 
mecanismos que le garanticen una vida 
digna y libre de violencia o cualquier 
tipo de agresión”

“Hoy el exhorto que hacemos a los 
gobiernos emanados del PAN Yucatán, y 
las que serán las próximas autoridades 
municipales, es que a partir de ya 
empiecen a trabajar en reforzar o crear 
programas de apoyo a las mujeres y a 
aplicar las herramientas que se tienen 
para protegerlas”, apuntó Cano Cetina.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Autoridades electas de AN harán equipo
con las mujeres, es un compromiso

EN EL CASO DEL PAN, LA 
PRESENCIA DE MUJERES 

QUE GOBIERNAN 
MUNICIPIOS HA 

CRECIDO DE MANERA 
IMPORTANTE, DE 2018 

A 2021 PASARON DE 3 A 
13, RESPECTIVAMENTE, 

LOS MUNICIPIOS QUE 
SERÁN GOBERNADOS 

POR MUJERES.

IGUALDAD 
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ASÍS CANO CETINA, PRESIDENTE 
DEL PAN-YUCATÁN, ENCABEZÓ LA 
“FIRMA DE COMPROMISO PARA 
HACER EQUIPO CON LAS MUJERES”, 
EN EL QUE PARTICIPARON LAS Y 
LOS PRESIDENTES MUNICIPALES 
ELECTOS PANISTAS.

PRÓXIMAS AUTORIDADES 
MUNICIPALES DEL PAN YUCATÁN SE 
COMPROMETEN A HACER EQUIPO CON 
LAS MUJERES. 

En el caso del PAN –dijo-, ha crecido  
de manera importante la presencia 
de mujeres que gobiernan municipios. 
“Del 2018 al 2021 pasó de 3 a 13, 
respectivamente, los municipios que 
serán gobernados por mujeres, lo que 
significa una presencia importante y la 
muestra de que en el interior del estado el 
empuje que traen es muy fuerte”. 

“Con estas cifras se cuatriplica el número 
de yucatecos que serán gobernados por 
alcaldesas emanadas de Acción Nacional”, 
agregó. 
De igual manera, mencionó que la 
próxima legislatura estatal también será 
una muestra de una mayor presencia de 
mujeres. “Aumenta de 3 a 8 el número de 
diputadas panistas”, reiteró.

Finalmente, Cano Cetina destacó que 
“es necesario que el gobierno federal 
aumente los recursos que van a las 
instancias municipales para apoyar a la 
mujer. Es desde los gobiernos municipales 
desde donde ese flagelo social también se 
debe de atender”.
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Desde el inicio del sexenio ha quedado 
demostrado que la paranoia característica 
del Presidente López impide que el 

mandatario mexicano otorgue fácilmente su 
confianza a personas de su entorno.

López Obrador otorga su temporal confianza 
sólo a aquellas personas que le sirven de manera 
incondicional y sólo mientras le son útiles. AMLO 
les usa, pero en su interior está siempre la 
posibilidad de ver en esa persona un riesgo o una 
decepción y no dudará en sacrificarle y retirarle la 
confianza. La gente de su entorno no le respeta, le 
teme. La incondicionalidad de sus colaboradores 
radica en el pánico que representa caer de la 
gracia del Presidente de la República.

¿En quién confía el Presidente López? EN NADIE... 
BUENO, EN CASI NADIE. ¿Por quién es capaz el 
Presidente López de “meter las manos al fuego”? 
POR NADIE...BUENO, POR CASI NADIE.

¿Será Marcelo Ebrard el futuro candidato 
presidencial de MORENA? 

Jajajajajaja, eso es lo que el Presidente López 
quiere que se crea, pero no. AMLO le usa y sabe 
que Marcelo no es una persona cabal. Más le debe 
Ebrad al Presidente López que al revés. Basta 
recordar que fue el Presidente López quien rescató 
del ostracismo político a Ebrard, luego de los 
graves señalamientos contra éste por las graves 
irregularidades en la construcción de la Línea 
12 del metro capitalino. La tragedia sucedida en 

dicha línea del metro de la CDMEX descarrila hoy 
toda probabilidad de esa aspiración presidencial.

¿Será Claudia Sheimbaum?

Noooooo, Sheimbaum llegó a la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México por la inercia 
electoral de AMLO en 2018. AMLO siempre 
la ha protegido, pero no veo al Presidente 
considerándola como su relevo. Seguro. Sin duda.

Ahhh, ¿entonces “el tapado”, es decir, “el delfín” 
que podría ser el candidato de MORENA en 2024…

¿Será Ricardo Monreal?

Pues no, porque el Presidente López reconoce la 
capacidad de triquiñuelas a las que Monreal se 
puede atrever para alcanzar sus objetivos. AMLO 

OPINIÓN OPINIÓN 

LA “ARGENTINIZACIÓN” DE LA SUCESIÓN 
PRESIDENCIAL MEXICANA

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet  / 
graue.cap@gmail.com

Néstor Kirchner, ex presidente de Argentina, 
no dudó en construir el relevo de su cargo en 
la figura de su esposa Cristina Fernández. Las 
fórmulas del populismo son globales y los 
Kichner fueron importantes impulsores del Foro 
de Sao Paolo con el que AMLO y MORENA están 
políticamente vinculados. 
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sabe que Monreal, una vez instalado en el poder, no 
garantizaría ni la continuidad de su proyecto de Nación ni 
la protección que como expresidente requeriría. Además, 
creo que una precandidatura de Monreal sería encender 
la pradera al interior de MORENA, donde muchos lo 
respetan y otros tantos lo aborrecen. No lo veo como 
candidato presidencial.

¿Cómo sería una precampaña entre estos personajes en 
pos de alcanzar la candidatura para suceder al Presidente 
López?

Sería a pedradas, en un intercambio de lodos y de “fuego 
amigo” sin reparo alguno.

Vuelvo a insistir:

¿Existe alguien que cuente con la absoluta confianza del 
paranoico Presidente López para dar continuidad a su 
proyecto político de la Cuarta Transformación?

SÍ, SI EXISTE
¿Existe alguien que supuestamente encarne los 
mismos “principios ideológicos, éticos y de honradez” 
del Presidente López, que conlleven a que éste pueda 
entregarle la estafeta sin dudar?

SÍ, SÍ EXISTE
¿Existe alguien que podría encabezar esa precandidatura 
presidencial como una auténtica “candidatura de unidad”, 
sin rispideces ni “fuego amigo?

SÍ, SÍ EXISTE
¿Quién va a ser el valiente en Morena que se atreva (en 
pleno ejercicio del poder) a cuestionar la designación del 
Presidente López? NADIE SE VA A ATREVER, NADIE

Néstor Kirchner, ex presidente de Argentina, no dudó en 
construir el relevo de su cargo en la figura de su esposa 
Cristina Fernández. Nació el “Kichnerismo”. Les funcionó 
de maravilla y ambos gobernaron durante un periodo de 
12 años y el “Kichnerismo” sigue haciendo de las suyas 
en la política argentina. Las fórmulas del populismo son 

globales y los Kichner fueron 
importantes impulsores del 
Foro de Sao Paolo con el 
que AMLO y MORENA están 
políticamente vinculados. 
No veo por qué el Presidente 
López no pueda y quiera 
seguir por la misma ruta. 
Veamos.

A) A Beatriz Gutiérrez Müller 
la retiraron (o se retiró, da 
igual) de su alto activismo 
en las redes sociales y se 
optó por la reducción o 
suspensión de participación 
en muchos eventos públicos, 
a fin de reducir al máximo el 
desgaste político y mediático 
de la esposa del presidente 
de cara al 2024. Que se 
desgasten otros, ella no.

B) No existe ningún impedimento legal para que Beatriz 
Gutiérrez Müller pudiera aspirar a un cargo de elección 
popular. Nada lo impide.

C) Se creará un grupo interno en MORENA que será el 
encargado de postular e impulsar la precandidatura 
de Beatriz. Se argumentará que UNA MUJER EN LA 
PRESIDENCIA SERÍA UN NUEVO CAPÍTULO EN LA 
CACAREADA “TRANSFORMACIÓN DE MÉXICO”; que es una 
académica brillante y una gran conocedora de la realidad 
nacional.

D) AMLO recordaría a los miembros de MORENA y al 
electorado que siempre sustentó que el proceso de 
“Transformación de México” llevaría más de un sexenio y 
que Beatriz garantizaría esa continuidad -sin desvíos en 
la ruta- del “Proyecto de Nación” que inspiró la fundación 
de dicho partido político. El Presidente López jurará que 
NADIE CONOCE MEJOR QUE ELLA la senda por la cual debe 
seguir transitando la 4ª Transformación.

E) Se asegurará por todos los medios a la feligresía de 
AMLO que Beatriz Gutiérrez Müller encarna todos los 
principios y la honradez que el Presidente López siempre 
ha enarbolado.

F) Se jurará hasta el cansancio que SÓLO LA INTEGRIDAD 
MORAL DE BEATRIZ GARANTIZARÁ LA CONTINUIDAD de la 
lucha contra la corrupción y contra la mafia del poder.
G) AMLO se asegurará de que todos aquellos que, en 
algún momento, quisieron esa candidatura expresen su 
apoyo a la candidatura de Beatriz, a fin de asegurar una 
sólida e incuestionable candidatura de unidad.

Todo lo anterior es un anticipado escenario que, para 
algunos, sonará como “locura”. Vamos, cordura no ha 
habido mucha en este gobierno como para que hoy 
descartemos estos escenarios.

Sostengo hoy que lo anteriormente referido es “posible” 
y que AMLO se encargará (con todo lo que él considere 
necesario) para hacerlo “probable”. Al tiempo lo veremos.
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Cuando se habla de un Constructor, por lo general nos 
viene a la mente la imagen de un Ingeniero Civil, o 
un Arquitecto. Pero resulta extraño que hasta hoy, 

las universidades y autoridades educativas, no emitan 
un título y su correspondiente cédula profesional, que 
certifique a una persona como Constructor. 

En las aulas, puedes recibir los mejores conocimientos y 
adquirir las más avanzadas técnicas de diseño, conocer 
las propiedades de los materiales; aprender la relación 
estrecha entre la resistencia a la compresión del concreto 
y a la tensión del acero, para crear las estructuras más 
seguras ante las amenazas del entorno y las condiciones 
de uso de un edificio; asimilar el complejo comportamiento 
de los fluidos para diseñar las redes hidráulicas y sanitarias 
que respondan a la demanda de los usuarios, o comprender 
la magia de la electricidad y así definir a detalle todos 
los elementos que permitirán contar de manera segura 
y eficiente, con la energía que todo edificio necesita para 
brindar calidad de vida a sus habitantes. 

Pero construir, esa apasionante actividad consistente en 
saber combinar todos los conocimientos y habilidades, 
presentes en un grupo de personas, añadir las habilidades 
manuales de los obreros especializados, integrar los 
materiales adecuados para cada necesidad, gestionar los 
tiempos, controlar los costos, y muchas otras actividades 
que nos conducen a un resultado exitoso, eso se aprende 
en la calle, en un proceso que no está exento de tropiezos, 
algunas veces muy dolorosos. 

Thomas Alva Edison decía que la construcción es un 90% 
transpiración, y un 10% inspiración. En efecto, para llegar a 
ser un buen constructor, hay que sudar, y mucho. 

Hoy la industria de la construcción en México 
se enfrenta a desafíos importantes, con un 
valor de la producción en descenso desde 
hace una década, y en picada a partir de que 
inició la presente administración federal, 
presupuestos de infraestructura para los 
estados y municipios en niveles mínimos 
históricos; muy pocas y gigantescas obras de 
infraestructura, en manos de unas cuantas 

empresas “amigas” del régimen o del ejército mexicano, y 
el más alto porcentaje en la historia de contratos de obra 
pública asignados por adjudicación directa. 

Pero los obstáculos no disminuyen nuestra pasión por 
esta profesión, antes bien estimulan nuestro compromiso 
con ella. La industria de la construcción mexicana tiene 
que trazar una hoja de ruta clara y factible, concordante 
con una visión estratégica de mediano y largo plazo, 
que conduzca al fortalecimiento de las empresas que la 
componen. Es inaplazable fomentar una mayor inversión 
en infraestructura, pero al mismo tiempo caminar en la 
profesionalización y el desarrollo del sector, formando 
capital humano con un buen balance de conocimientos 
técnicos pero también administrativos y financieros, 
para que los negocios incrementen su rentabilidad en 
un entorno de reducción de ingresos totales. Trabajar en 
mecanismos de financiamiento oportuno y competitivo 
al alcance de los constructores es vital. Convendría un 
sistema de certificación de capacidades que ofrezca 
certeza a los clientes, pero también oportunidades a quien 
mejor se prepare. Los constructores deben asumir también 
su responsabilidad social y ambiental. El marco normativo 
y regulatorio debe modernizarse con urgencia. 

Ante grandes retos, opongamos acciones contundentes. 
-------------------------------------------------------
*Raúl Asís Monforte González
© Copyright 2021. Raúl Asís Monforte González. 
Todos los derechos reservados.
Mérida, Yucatán a 24 de julio de 2021
E-mail: presidente@amer.mx
Facebook: Raúl Asís Monforte González.
Twitter: @raulmonforteg

OPINIÓN CONSTRUYENDO

Constructor, una profesión apasionante
Por: Raúl Asís Monforte González.

La industria de la construcción 
mexicana tiene que trazar una 
hoja de ruta clara y factible, 
concordante con una visión 
estratégica de mediano y largo plazo, 
que conduzca al fortalecimiento de 
las empresas que la componen.
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La tecnología avanza en el sentido 
de la Inteligencia Artificial. Tal 
vez esta sea la última creación 

del hombre. Hoy los algoritmos 
“entienden” a los compradores mejor 
que cualquier vendedor. Los hábitos 
de compra van generando estadísticas, 
los horarios van encontrando patrones 
y las preferencias de marcas definen 
personalidades. Con esta información, 
que almacena la conducta de cada 
individuo, el futuro de su consumo 
se vuelve fácilmente predecible: La 
persona que está leyendo “Cenicienta” 
y consumiendo limonada, tiene más 
probabilidades de padecer Parkinson 
que aquel que lee “El Quijote”.

En 1998 el mejor jugador de ajedrez del 
mundo fue derrotado por una máquina: 
Deep Blue. Esta victoria de una 
computadora contra Kasparov fue una 
señal: Los chips, al final, van a superar 
al hombre. El futuro de las mejores 
empresas está en generar decisiones 
que cada día produzcan valor y 
mantengan sus “Océanos Azules”.  
Esto, por los métodos tradicionales, es 
imposible. La gran fuerza de las ventas 
en línea radica en que la información 
de cada comprador, gracias a un 
algoritmo, se convierte en una segunda 
venta. Después en una tercera y gracias 
a las recomendaciones en una cuarta.

Millones de compradores que son fieles 
a la marca de comida “A” terminan 
comprando los tenis de la marca “B” y 
los suplementos de la marca “C”. ¿Por 
qué? ¿A quién le importa? ¿A los de 
ventas? La idea es que el algoritmo, 
al final del día, sabe más que todo el 
departamento de Mercadotecnia. ¿Nos 
va a llevar esto a perder el trabajo? 
Puede ser. Una cadena de suministro 
de valor, funcionando con millones de 

algoritmos, puede ofrecer a una ciudad 
los suministros que más necesita (O que 
cree que necesita). ¿Es posible que los 
drones sustituyan a los mensajeros? 
Pregúntale a Jeff Bezos.

El mensaje principal es que si no 
conoces a tus clientes prepárate 
para una desagradable sorpresa. Si 
tu empresa aún no genera tecnología 
para identificar patrones de conducta 
bienvenido al final del túnel sin salida. 
Tu primer desafío es construir una 
comunidad alrededor de tus productos 
o servicios.

Encuentra el común denominador 
y empieza a generar una base de 
datos. Crea un programa de lealtad 
y descubre los patrones de consumo 
de tus mejores clientes. En el peor 
escenario, tu marca desaparece porque 
alguien le dio sentido de pertenencia a 
tus seguidores. ¡Cuidado!    

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL 

Tus ventas y la 
Inteligencia Artificial

Por Edwin Carcano Guerra 
E-mail: edwin@edwincarcano.com

Una cadena de suministro 
de valor, funcionando 
con millones de 
algoritmos, puede 
ofrecer a una ciudad 
los suministros que más 
necesita (O que cree que 
necesita).
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Con  el propósito de mantener 
como prioridad el trabajo 
conjunto que garantice mayor 

cercanía y colaboración con la 
ciudadanía, esta mañana el alcalde 
Renán Barrera Concha se reunió 
con regidoras y regidores electos de 
los diversos partidos políticos, que 
integrarán el próximo Cabildo de 
Mérida durante el periodo 2021-2024.

En un ejercicio de respeto, apertura, 
cordialidad, diálogo e intercambio 
de ideas, el Presidente Municipal 
sostuvo por separado una primera 
reunión con autoridades electas de 
las fracciones parlamentarias del 
PAN, PRI, MORENA, y Movimiento 
Ciudadano, con miras a sentar las 
bases de trabajo que regirán a la 
siguiente administración municipal 
partir del 1 de septiembre.

Destacó que la prioridad durante los 
próximos 3 años de su gobierno está 
enfocada a procurar el bienestar de 
la ciudadanía por lo que el trabajo 
coordinado y cercano con las y los 
meridanos será la piedra angular 
para fortalecer el trabajo por Mérida.

Barrera Concha comentó con las y los 
regidores electos de las diferentes 
bancadas las líneas que integran su 
plan de acción: “Más Mérida, Mejor 
Futuro” en el que la Salud, la Inclusión, 
la Sustentabilidad, la Seguridad, 
la Calidad de Vida y el Desarrollo 
Económico serán los principales 
objetivos a destacar durante los 
próximos 3 años de la administración 
municipal. 

“Tenemos que seguir llevando a 
Mérida a buen puerto y qué mejor 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera se reúne con 
regidores electos para fortalecer el 

trabajo coordinado con los meridanos
Especial / La Revista 

EN UN EJERCICIO DE 
RESPETO, APERTURA, 
CORDIALIDAD, DIÁLOGO 
E INTERCAMBIO DE 
IDEAS, EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL SOSTUVO 
POR SEPARADO UNA 
PRIMERA REUNIÓN CON 
AUTORIDADES ELECTAS 
DE LAS FRACCIONES 
PARLAMENTARIAS DEL 
PAN, PRI, MORENA, 
Y MOVIMIENTO 
CIUDADANO.
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manera de hacerlo que de la mano 
de las y los ciudadanos quienes nos 
ayudan con sus decisiones para poder 
brindarles una Mérida más segura 
y con mejor calidad de vida para 
nuestras familias”, remarcó.

El Alcalde pidió a las y los regidores 
electos de las diversas bancadas 
partidistas promover los buenos 
gobiernos y a trabajar por un mismo 
fin, con el único interés de continuar 
fomentando la paz social, la 
convivencia armónica y la seguridad 
de las y los meridanos.

En ese contexto, Barrera Concha 
refrendó su disposición de trabajar 
junto con su equipo, en total apertura 
con todos los representantes de la 
ciudadanía, a fin de tomar las mejores 
decisiones que sigan guiando por 
buen rumbo a la ciudad.

“Sin duda esta confianza que nos ha 
dado la ciudadanía para representar 
a Mérida, nos brinda una gran 
oportunidad para seguir demostrando 
que con trabajo coordinado y unido se 
puede superar cualquier obstáculo 
para mejorar la calidad de vida de las 
familias meridanas”, sostuvo.

El Alcalde recordó que Mérida es una 
ciudad con retos, donde el principal 
desafío es continuar con el desarrollo 
ordenado del municipio con más y 
mejores oportunidades para todas y 
todos los meridanos.

En el encuentro, comentó que su 
reincorporación como Presidente 
Municipal de Mérida le ha permitido 
seguir trabajando sin descanso 
para toda la ciudadanía y así 
pretende continuar en la siguiente 
administración para poder ofrecer a 
las y los meridanos, mejores servicios 
públicos, desarrollo económico y 
mejores condiciones de salud.

El Cabildo del próximo Ayuntamiento 
estará integrado por regidoras y 
regidores del Partido Acción Nacional 
(PAN) que son: Diana Mercedes Canto 
Moreno, Alejandro Iván Ruz Castro, 
Hilda Paulina Peniche Rodríguez, 
Álvaro Cetina Puerto, María Gabriela 
Baqueiro Valencia, Rafael Rodríguez 
Méndez, Celia María Rivas Rodríguez, 
Raúl Fernando Escalante Aguilar, 
Mariana Gáber Fernández Montilla 
y Ricardo Eligio de Jesús Ascencio 
Maldonado.

Por la coalición PRI y PRD están: 
María Fernanda Vivas Sierra, Gabriel 
Barragán Casares, Ana Gabriela 
Aguilar Ruiz y Óscar Eduardo Medina 
Cruz.

Por el grupo de Morena: José Orlando 
Pérez Moguel, Eliza Johanna Zúñiga 
Arellano, Fernando José Alcocer Ávila 
y del partido Movimiento Ciudadano 
Gloria Kareny Valle Ricalde.

EL ALCALDE PIDIÓ A 
LAS Y LOS REGIDORES 
ELECTOS DE LAS 
DIVERSAS BANCADAS 
PARTIDISTAS 
PROMOVER LOS 
BUENOS GOBIERNOS 
Y A TRABAJAR POR UN 
MISMO FIN.
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Un total de 273,531 paquetes de útiles 
escolares del programa “Impulso 
Escolar” se estarán distribuyendo a 

estudiantes de escuelas públicas de nivel 
primaria de todo el estado y secundaria 
de municipios del interior del estado y las 
comisarías de Mérida, así como uniformes 
y desayunos escolares, para que los niños 
y jóvenes estén listos para el regreso a 
clases y cuenten con lo necesario para 
hacer sus tareas durante el ciclo escolar 
2021-2022, apoyo que representa un 
ahorro de 2,200 pesos por cada hijo para 
las familias yucatecas, ya que no tendrán que poner de su 
bolsillo.

El Gobernador Mauricio Vila Dosal puso en marcha la 
entrega de dichos paquetes de útiles escolares y constató 
el proceso de armado de los kits de libros de texto gratuitos, 
los cuales se complementarán con 210,000 paquetes de 
uniformes para alumnos de primaria de escuelas públicas, 

conformados por 2 camisas, un par 
de zapatos y una mochila, para seguir 
respaldando la economía de las familias 
yucatecas ante el complicado escenario 
por la pandemia del Coronavirus.

Además, el Gobierno del Estado también 
distribuirá desayunos escolares para 
cerca de 108,500 niños de todo el estado 
de planteles de nivel preescolar y de 
primero y segundo grado de primaria 
para que los menores cuenten con esos 
productos alimenticios para un mejor 

desempeño.

Acompañado de los titulares de las Secretarías de 
Educación (Segey), Liborio Vidal Aguilar, y de Desarrollo 
Social (Sedesol), Roger Torres Peniche, Vila Dosal dio el 
banderazo de salida de los primeros paquetes de útiles, 
libros de texto gratuitos, desayunos y uniformes, los 
cuales se dirigirán a las supervisiones de zona para, 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Entregan paquetes de útiles escolares, 
uniformes y desayunos del programa 

“Impulso Escolar”

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL PUSO EN 

MARCHA LA ENTREGA DE 
DICHOS PAQUETES DE ÚTILES 

ESCOLARES Y CONSTATÓ 
EL PROCESO DE ARMADO 

DE LOS KITS DE LIBROS DE 
TEXTO GRATUITOS.



Semanario de Información y Análisis Político 27

posteriormente, ser distribuidos a los 
municipios y planteles educativos.

Sobre los paquetes de útiles 
escolares, el titular de la Segey indicó 
que su contenido varía dependiendo 
del grado escolar y cumple con los 
requerimientos del cuadro básico de 
material emitido por la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), con el 
objetivo de que los niños y jóvenes 
cuenten con lo necesario para su 
permanencia y buen desempeño en la 
escuela.

De igual manera, Vidal Aguilar señaló 
que la Secretaría de Educación del 
estado ha consolidado el pedido 

estatal de 3 millones 10 mil 288 
ejemplares de libros de texto 
gratuitos para el uso de alumnos y 
docentes de educación básica en el 
próximo ciclo lectivo, de los cuales, 
el Gobierno del Estado erogó 13.9 
millones de pesos para la adquisición 
269,379 libros del primero, segundo y 
tercero de secundaria, que se estarán 
distribuyendo entre 47 mil 839 
alumnos de ese nivel.

El funcionario estatal explicó que, en 
primaria, se atienden 1,342 escuelas; 
en preescolar 992 planteles; en 
telesecundaria a 193 escuelas de 60 
municipios; mientras que, en nivel 
secundaria se atienden 277 planteles. 

En ese último nivel, detalló que ya se 
recibió el 65% de los libros de texto 
gratuito y el saldo ya está en camino, 
además de que serán entregados 
directamente a las escuelas.

En el tema del paquete de uniformes 
que se estarán entregando, el 
titular de la Sedesol, Roger Torres 
Peniche, señaló que, como cada 
año, se busca innovar para ofrecer 
unidades de mejor calidad, como en 
el caso de los zapatos, que ahora 
cuentan con suelas antiderrapantes, 
el forro es de un mejor material, 
tiene un termoplástico que evita la 
deformación de los zapatos para 
hacerlos más duraderos, además de 
que son costurados para que puedan 
ser usados por mucho más tiempo 
y la caja viene con actividades de 
entretenimiento para que lo niños 
puedan reutilizarla.

En el caso de las camisas del uniforme, 
Torres Peniche explicó que están 
elaboradas con una tela más gruesa 
y resistente para evitar desgastes y 
la mochila ahora es de un material 
impermeable para evitar que se moje 
su contenido y es más espaciosa y con 
más compartimientos para que los 
pequeños puedan guardar sus cosas.

El secretario estatal indicó que, en 
la elaboración de los zapatos, las 
camisas y las mochilas se benefició 
a más de 2 mil familias de artesanos 
yucatecos, ya que fueron los 
encargados de realizar las piezas.

A su vez, el director del Sistema para 
el Desarrollo Integral de las Familias 
(DIF) Yucatán, Juan Barea Canul, 
expuso que se distribuirán un total 
de 10 millones 633 mil paquetes de 
desayunos en todo el ciclo escolar 
en favor de 108,500 alumnos de 
preescolar y primer y segundo año 
de primaria. Los paquetes están 
conformados por una cajita de leche 
y una barra de cereal con fruta 
deshidratada y oleaginosas como 
nuez y cacahuate; y puede incluir 
también fruta fresca.

De acuerdo con las reglas de 
operación para el ciclo lectivo 2021-
2022, este año los paquetes de útiles 
escolares estarán siendo entregados 
a las autoridades escolares de manera 
conjunta con los alcaldes de los 105 
municipios del interior del estado, 
quienes se encargarán de realizar su 
distribución.

EN TOTAL SE REPARTIRÁN 210,000 PAQUETES DE 
UNIFORMES PARA ALUMNOS DE PRIMARIA DE 
ESCUELAS PÚBLICAS, CONFORMADOS POR 2 
CAMISAS, UN PAR DE ZAPATOS Y UNA MOCHILA.
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En Isla Aguada el agua representa 
aventura, historia y naturaleza. 
Este lugar toma gran parte de su 

cultura y herencia del mar y laguna que 
lo rodean.

Su relación con el agua empieza y se 
extiende desde el Golfo de México y 
hasta la Laguna de Términos que bañan 
sus flancos de lado a lado. Desde los 
mayas y hasta la actualidad estos dos 
cuerpos de agua han sido vitales para 
el desarrollo.

El nuevo Pueblo Mágico de Campeche 
es una comunidad pesquera ubicada en 
la costa norte de la Laguna de Términos, 
en el municipio del Carmen. El 1 de 
diciembre de 2020 Isla Aguada recibió 

su nombramiento convirtiéndose en el 
segundo Pueblo Mágico de Campeche. 
El delfín nariz de botella, se puede ver 
en la isla.

Isla Aguada toma gran parte de su 
riqueza y belleza de la Laguna de 
Términos. Las maravillas de su ubicación 
geográfica fueron aprovechadas por 
los mayas y, posteriormente, por los 
ingleses que aprovecharon el espacio 
para asaltar barcos españoles.

Ahora, el Pueblo Mágico ofrece a sus 
visitantes la oportunidad de sumergirse 
en estas aguas. Además, el sitio es 
ideal para ver a los delfines nariz de 
botella que tomaron este lugar como su 
principal santuario en México.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Isla Aguada, el nuevo 
Pueblo Mágico de Campeche

EL 1 DE DICIEMBRE 
DE 2020 ISLA 
AGUADA RECIBIÓ SU 
NOMBRAMIENTO 
CONVIRTIÉNDOSE EN 
EL SEGUNDO PUEBLO 
MÁGICO DE CAMPECHE.
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Las playas de arena blanca y marea 
color jade en sus costas e islotes son 
idóneos para la práctica del kayak 
que ofrece a quienes lo abordan ser 
parte de las maravillas naturales y la 
observación de la gran variedad de 
aves marinas de la zona.

También vale la pena una visita al 
faro del Porfiriato, construcción que 
fue restaurada recientemente para 
albergar un pequeño museo que 
permitirá comprender de manera 
integral la historia de Isla Aguada.

Los prestadores de servicio del lugar 
se han adaptado responsablemente a 
los nuevos tiempos, de manera que la 
seguridad sanitaria es esencial y parte 
del día a día.

Todos brindan servicios bajo los lineamientos que las 
autoridades de salud recomiendan para la protección de 
sus visitantes y la población local.

Regreso a clases en Campeche

Durante la pandemia las escuelas tuvieron que ser 
abandonadas y los ‘amantes de lo ajeno’ aprovecharon 
para poder sustraer cables, equipos de cómputo e 
inmobiliario de las aulas. 

En el estado hay 118 escuelas 
vandalizadas que serán rehabilitadas los 
próximos meses con el programa federal 
“La Escuela es Nuestra”, informó el titular 
de la Secretaría de Educación, Ricardo 
Koh Cambranis quien detalló que la mayor 
parte de las incidencias se han dado en la 
capital y en el municipio del Carmen.

Asimismo, recordó que sólo el 85 por 
ciento de mil 800 escuelas del estado 
están en óptimas condiciones; es decir, mil 
539 escuelas no necesitan rehabilitación, 
mientras 261 planteles tienen 
pendientes trabajos de mantenimiento 
u otras labores, de los cuales 118 serían 
intervenidos.

Respecto a las escuelas más afectadas, 
algunos de los planteles más vandalizados se ubican en 
la Zona Norte de San Francisco de Campeche, con indicios 
superiores de cuatro visitas de delincuentes, donde 
destacan la Escuela Primaria “Año Internacional de la Paz”, 
en San Joaquín; Escuela Primaria “Venustiano Carranza”, 
de la colonia Aviación; Escuela “Primaria Mártires de la 
Revolución”, de Ciudad Concordia.

Cabe recordar que el monto destinado para Campeche 
podría ser similar a los 92 millones 200 mil pesos 
empleados en 137 escuelas que formaron parte del Plan 
para la Reactivación Escalonada.

DURANTE LA PANDEMIA 
LAS ESCUELAS TUVIERON 
QUE SER ABANDONADAS 
Y LOS ‘AMANTES DE LO 

AJENO’ APROVECHARON 
PARA PODER SUSTRAER 

CABLES, EQUIPOS DE 
CÓMPUTO E INMOBILIARIO 

DE LAS AULAS. 
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La zona arqueológica de Cobá, Quintana Roo, permanecerá 
cerrada a la visita pública a partir del viernes 30 de julio 
y hasta el próximo miércoles 4 de agosto, informó la 

Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH).

Lo anterior, de acuerdo a los protocolos establecidos ante un 
caso confirmado de coronavirus, y con el fin de llevar a cabo 
la limpieza y sanitización correspondientes, así como para 
mantener en cuarentena a posibles casos de contacto, como 
lo indican los lineamientos sanitarios, detalla el INAH en un 
comunicado.

“Para la Secretaría de Cultura federal y el INAH es prioridad 
garantizar la salud de sus trabajadoras y trabajadores, así 
como la de las y los visitantes a sus recintos culturales, por 
lo que el Instituto continuará implementando las medidas 
sanitarias y de higiene indispensables para asegurar que sus 
espacios sean disfrutables y seguros”, concluye el documento.

El delegado del INAH en el estado, Margarito Molina Rendón, 
informó que han cerrado Tulum, San Gervasio y el Museo Maya 
de Cancún por la presencia de Covid-19 en algún trabajador, 
pues los protocolos de la Secretaría de Salud marcan el cierre 
de espacios para proteger al trabajador y al visitante. Indicó 
que es la primera vez que se cierra Cobá, de acuerdo con La 
Jornada.

La Secretaría de Salud de Quintana Roo informó que desde 
el inicio de la pandemia más de 42 mil personas han dado 
positivo a Covid-19, de las cuales más de 3 mil fallecieron a 
causa de la enfermedad respiratoria.

Contención de sargazo cuesta a hoteleros

Por otra parte, empresarios expusieron que el costo por hotel 
para contener y limpiar el sargazo de las playas de Quintana 
Roo es de entre 70,000 y 90,000 dólares al mes, lo cual suma 
más de medio millón de dólares por los ochos meses que se 
espera que se extienda la temporada este año.

Así lo dio a conocer el dirigente de la Asociación de Hoteles 
de la Riviera Maya, Toni Chávez, quien explicó que los costos 
son muy elevados ya que implica el despliegue de barreras 
ancladas al mar y su mantenimiento diario para maximizar su 
efectividad en la contención del sargazo, a lo cual se suma 
el despliegue de maquinaria previamente autorizada por las 
instancias ambientales de los gobiernos estatal y federal 
para no afectar el entorno costero.

Además, se necesita de la contratación de trabajadores 
que recogen las miles de toneladas que pese a las barreras 
están depositando diariamente el alga en las playas tanto de 
Cancún como de la Riviera Maya, añadió.

El líder hotelero aseguró que es bienvenido el apoyo de la 
Secretaría de Marina con la recolección del alga en altamar, 
pero los volúmenes que logran capturar son mínimos en 
comparación con lo que recala y se recoge de las playas.

Expuso que mientras la Marina reporta haber recolectado 
alrededor de 500 toneladas en el mar durante la actual 
temporada, “en las playas los hoteleros hemos recogido 
más de 5,000 toneladas, lo cual habla de que está siendo 
insuficiente el despliegue de los buques sargaceros”.

Explicó que el buque que emplea la Marina se mueve a una 
velocidad máxima de cinco nudos, lo cual le permite hacer 
apenas una incursión diaria en el mar para capturar los 
manchones de sargazo que se acercan a las playas.

Aunado a su lentitud, no existe ningún muelle en el litoral de 
la zona norte de Quintana Roo que permita el atraque de ese 
buque para descargar en tierra firme el alga.

Ante ello, el buque se acerca lo más que puede a tierra, 
donde libera el sargazo recolectado para que después 
pequeñas lanchas lo vuelvan a recolectar para llevarlo a 
tierra, donde vehículos autorizados lo conducen a los sitios 
de confinamiento, lo cual hace muy tardado todo el proceso, 
añadió el líder hotelero.

Ante ello, adelantó que están solicitando al gobierno del 
estado que el cobro por derecho de saneamiento que piden 
los ayuntamientos a los turistas extranjeros se destine a 
la construcción de un muelle que permite el atraque de la 
Marina para agilizar el proceso.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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CIERRAN ZONAS ARQUEOLÓGICAS 
POR CONTAGIOS DE CORONAVIRUS

Mientras permanezca cerrada la zona arqueológica 
de Cobá se llevará a cabo la limpieza y sanitización 
del lugar, informó el INAH.
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Escuché que unos amigos irían 
a vacacionar a la Riviera Maya. 
Siendo como soy, un curioso del 

lenguaje, vino a mi mente la palabra 
ribera, y de inmediato en aquella 
canción recordada -por ejemplo- 
en voz de Jorge Negrete, que todos 
conocemos, y todos hemos cantado, 
aunque no conozcamos su origen. 
Dicha canción -Alma llanera- me 
comprueba las muchas veces que 
canté algo sin saber lo que realmente 
decía.

La canción es un “joropo” (danza 
regional en Venezuela y Colombia) 
venezolano compuesto por Rafael 
Bolívar Coronado con música de 
Pedro Elías Gutiérrez, que habla de 

una chica enamorada que cuenta 
su origen y su motivo para estar en 
la vida. La canción dice: Yo nací en 
una ribera del Arauca vibrador, soy 
hermana de la espuma, … ; entonces, 
ella nació en el Arauca -que es 
un río venezolano- a cuyos lados 
tiene riberas (orillas), y durante su 
recorrido va por diferentes lugares, 
como “vibrando” en su trayecto, por 
eso habla del Arauca vibrador.

Y la canción sigue: Me arrulló la 
viva diana de la brisa del palmar. 

Recordemos que los militares 
entonan una “diana” -con el clarín- 
para dar órdenes; en la canción, esa 
“diana” que la arrulla es entonada por 
la suave brisa del palmar.

Y una más: …para ornar las rubias 
crines del potro de mi patrón. En 
realidad, la canción original dice “del 
potro de mi amador”, queriendo decir 
que su objetivo en la vida es su amado, 
incluso adornando (ornando) las 
crines de su caballo. Ignoro cuándo 
y porqué se desvirtuó la hermosa 
intención de la chica enamorada 
cambiándola para referirse a “su 
empleador”.

En fin. Algo que ya aclaramos es que 
la canción -y el diccionario- hablan 
de la “ribera” como la orilla del rio. 
Sin embargo, también existe “rivera”, 
refiriéndose a un río pequeño; un 
riachuelo es una rivera.
La que no existe en el diccionario del 
idioma español es Riviera.

Entonces, si según el diccionario 
deberíamos referirnos a ella como 
la Ribera o Costa Maya, ¿de dónde y 
cómo se les ocurrió eso de la Riviera 
Maya? Pues ni más ni menos que 
copiando el muy famoso nombre 
proveniente de la Riviera Francesa, la 
cual también se llama así por un error, 
pues la palabra para decir “río” -en 
Francés- es “rivière” (sí, con la tilde 
“al revés”), aunque la que se conoce 
como Riviera Francesa, es en realidad 
la “Costa Azul”, cuyo nombre real es 
“Côte d’Azur” (del latín: azure, azul), a 
la orilla del Mediterráneo.

¡Vaya enredo! pero así fue que alguien 
decidió que, si ya en Francia habían 
inventado llamar “riviera” a algo que 
no es río, sino costa, pues entonces 
en Quintana Roo se llamará Riviera 
Maya a algo que tampoco tiene río, 
pero sí unas playas maravillosas. Ya 
después, por analogía, se nombraron 
también a la Riviera Nayarita, y la 
Riviera Diamante, en Acapulco.

Hasta la próxima.

CIENCIA Y CULTURA, HASTA LA SEPULTURA 

Ribera, Riviera o Rivera

Por Víctor Manuel García de la Hoz
E-mail: vmgarcia@hotmail.com

En el diccionario del 
idioma español no 

existe la palabra 
Riviera, ¿De dónde y 
cómo se les ocurrió 

eso de la Riviera 
Maya? 
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“El hombre es la coronación de la 
Creación y el ser vivo más afortunado 
y digno de admiración. Dios impuso 

límites a todas las demás criaturas, solo 
el hombre es libre y capaz de descender 
al mundo inferior del animal o elevarse 
al mundo superior de lo divino, casi 
tan libre como el mismo Dios; en cada 
individuo vive Dios revestido de carne 
humana”. Giovanni Pico della Mirandola. 
Filósofo del Renacimiento.

Existen obras de arte cuya simbología 
ha trascendido, una de ellas es “La 
creación de Adán” (1508-1512) pintada 
por Miguel Ángel Buonarotti (1475-
1564). La imagen de Dios atravesando 
los cielos para rozar con su dedo el 
de Adán es enclave del arte universal. 
La idea se ha extendido para alojarse 

en el imaginario, materia prima que 
aprovechan las campañas publicitarias 
para otorgarle prestigio a los productos. 
Todos recordamos la película “E.T.” de 
Steven Spielberg donde el largo dedo 
del extraterrestre se extiende desde 
las alturas para rozar el dedito del 
niño -nada qué ver con la religiosidad- 
o “Connecting People” empresa de 
telefonía celular cuyo logotipo va en 
el mismo sentido. Hasta la familia 
Simpson tiene su propia versión.

Si bien en la Biblia se expresa la 
incapacidad humana para percibir a 
Dios, los humanos querían verlo y los 
pintores lo representaron encarnizado 
a imagen y semejanza del hombre -o 
viceversa-, esto queda nítidamente 
representado en “La creación de 

OPINIÓN CULTURA 

El roce de Dios

EXISTEN OBRAS DE ARTE CUYA SIMBOLOGÍA HA 
TRASCENDIDO, UNA DE ELLAS ES “LA CREACIÓN DE 
ADÁN” (1508-1512) PINTADA POR MIGUEL ÁNGEL 
BUONAROTTI (1475-1564).

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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Adán” – fresco ubicado en la Capilla 
Sixtina llamado así por el papa Sixto 
IV-. Miguel Ángel representó en tonos 
opacos tanto a Dios como a Adán, 
con los mismos detalles, proporción 
y sustancia; uno y otro son de la 
misma materia. Mientras Adán tiene 
una actitud pasiva, Dios atraviesa 
el cosmos para llegar a él, la 
velocidad se percibe por la barba y la 
cabellera hacia atrás; representación 
aerodinámica, omnipresente. A partir 
del Renacimiento el hombre pecador 
dejó de habitar el valle de lágrimas 
de la Edad Media para representarse 
perfecto por la obra y gracia divina. 
Una imagen armoniosa, ideal, que 
contrasta con las guerras, pandemias 
y toda la serie de males que vivimos 
a diario, alejado en mucho de la 
voluntad del creador.

Los pintores hacen “hablar” sus obras 
a través de las manos y los brazos de 
los personajes: las manos tapando el 
rostro expresan tristeza; los brazos 
alzados denotan triunfo, alabanza; 
las manos orantes, devoción, piedad. 
Miguel Ángel reinterpretó el libro del 
Génesis, el cambio de paradigma era 
necesario para conciliar las ideas 
clásicas y cristianas. Adán después 
de haber sido creado con un puñado 
de tierra necesitaba vida y Dios se la 
dio al insuflar aliento en sus narices. 
El pintor encontró una manera nueva 
de vivificación, algo visible y más 
aceptable, la delicadeza de un roce 
donde la composición ubica el punto 
de fuga, el misterio de la Creación. 
Los críticos consideran que la 
trascendencia de la pintura es porque 
replantea preguntas como el origen 
del hombre y su presencia en la 
tierra. ¿Existimos por la intervención 
divina o procedemos del mono? 
Más allá de las preocupaciones y 
cuestionamientos acerca de nuestro 
origen, está la necesidad de creernos 
acompañados y sentir que alguien 
nos tiende la mano; recordarnos que 
no estamos solos. Miguel Ángel nunca 
imaginaría el impacto de su obra al 
darle visibilidad al deseo humano. 
Cosa extraña es enterarnos del 
pensamiento del pintor al respecto, la 
simbología de “La creación de Adán” 
es opuesta a su actitud misántropa, 
él solo decoró un total de mil metros 
cuadrados de la Capilla Sixtina -con 
unos cuantos ayudantes para los 
detalles-, repetía que no tenía amigos 
ni quería tenerlos.

En la bóveda del templo está 
representado desde la Creación, 
pasando por la expulsión del paraíso 
hasta Noé. Así también escenas del 
Antiguo Testamento con personajes 
anteriores a Jesucristo como sibilas y 
profetas. “El juicio final” en la pared del 
altar lo realizó treinta años después. 
Como es de suponer la conclusión de 
la decoración llevó varios años, en 
el libro “Vida de los más excelentes 
pintores, escultores y arquitectos” de 
Giorgio Vasari se cuenta la anécdota 
del asedio del papa a Miguel Ángel 
para que terminara y la respuesta del 
artista: “La capilla estará terminada 
cuando yo quede satisfecho de 
sus cualidades artísticas”; el papa 
reaccionaba amenazándolo con 
mandarlo a lanzar del andamio, ya 
que su deseo era que terminara 
pronto, petición que se cumplió 
aunque posteriormente necesitó 
retoques.

A veces quisiéramos sentir ese 
roce, que nuestro índice toque la 
perfección y la vida sea un lecho 
de rosas. Sin embargo ese roce lo 
hemos experimentado al gozar de 
salud, éxitos profesionales, tener 
una familia y amigos con quienes 
compartir. En los peores momentos 
cuando sentimos la ausencia de Dios 
nos volcamos en oraciones y rezos 
para que de nuevo voltee a vernos 
y, como en la pintura, atraviese los 
cielos hasta llegar a nosotros a 
devolvernos la paz.

TODOS 
RECORDAMOS 
LA PELÍCULA 
“E.T.” DE STEVEN 
SPIELBERG DONDE 
EL LARGO DEDO DEL 
EXTRATERRESTRE 
SE EXTIENDE DESDE 
LAS ALTURAS PARA 
ROZAR EL DEDITO 
DEL NIÑO, HASTA LA 
FAMILIA SIMPSON 
TIENE SU PROPIA 
VERSIÓN.
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Con un personal experimentado 
que labora las 24 horas los 
365 días del año, la Junta de 

Agua Potable y Alcantarillado de 
Yucatán (Japay) mantiene un esfuerzo 
constante por mejorar el servicio de 
agua potable en beneficio de miles 
de usuarios de Mérida y la zona 
metropolitana. 

En su incesante lucha por garantizar 
el abasto del vital líquido, la 
paraestatal atiende en promedio 45 
reportes al día de fugas de diferentes 
tamaños, que van desde pequeñas en 
las tomas domiciliarias hasta otras de 
gran magnitud en la vía pública, como 
ocurrió recientemente en la colonia 
Nueva Chichén Itzá y en la Avenida 
Itzáez, a la altura de la colonia 
Libertad.

Asimismo, la Japay planea y programa 
intervenciones en la red principal 
del sistema, como el cambio de tres 
válvulas de 40 años de antigüedad 
que realizó en la zona del cárcamo 
de Xoclán, lo que permitirá garantizar 
el abasto de agua a 140 colonias y 
fraccionamientos del poniente y parte 
del norte de la ciudad.

No obstante que los trabajos de ese 
cambio de válvulas en Xoclán se 
prolongaron durante ocho horas, 
no se detuvo la operación de la 
planta Mérida II, por lo que no hubo 
ningún perjuicio a los usuarios, 
afirmó Sergio Augusto Chan Lugo, 
director de la Japay, quien supervisa 
personalmente las intervenciones 
que realizan técnicos y fontaneros de 
la paraestatal.

“Con estas acciones continuamos 
avanzando en nuestro programa de 
recuperación de caudales, tal como 
nos instruyó el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, a fin de mantener el 
abastecimiento de agua y mejorar 
cada vez más la calidad del servicio 
en miles de hogares”, subrayó el 
funcionario.

Especial / La Revista 

LA JAPAY, ESFUERZO CONSTANTE POR 
MEJORAR LA CALIDAD DEL SERVICIO

SERGIO AUGUSTO CHAN LUGO, DIRECTOR DE LA JAPAY SUPERVISA 
PERSONALMENTE LAS DIFERENTES ACCIONES QUE REALIZAN 
TÉCNICOS Y FONTANEROS DE LA PARAESTATAL, EN LAS QUE, 
SIN DISTINCIÓN ALGUNA, TAMBIÉN INCURSIONA PERSONAL 
FEMENINO.

LA JAPAY CAMBIÓ TRES VÁLVULAS DE 40 AÑOS DE ANTIGÜEDAD EN 
LA ZONA DEL CÁRCAMO DE XOCLÁN, LO QUE PERMITIRÁ GARANTIZAR 
EL ABASTO DE AGUA A 140 COLONIAS Y FRACCIONAMIENTOS DEL 
PONIENTE Y PARTE DEL NORTE DE LA CIUDAD.

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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